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兢兢业业的守业者

都说创业容易守业难，如何能在激烈的市场竞
争中激流勇进，站稳脚跟？这是王淑欣管理酒店后
遇到的棘手问题。

这些年来，澳门开了许多新的高档酒店，博彩
娱乐为澳门罩上了一层五光十色的梦幻滤镜，也激
励没有赌场和夜总会的皇都酒店不断从内部革新中
寻找契机。要在这些酒店里脱颖而出，硬件设施一
定不能差。皇都酒店虽是这个行业中“第一个吃到
螃蟹”的，但是毕竟年代已久，与后来者相比，难
免在新潮感和舒适性上落了下乘。

2003年，全家人做了一个重要的决定，为酒店
重新装修。

酒店的装修，是一项很麻烦的工程，不能完全
歇业进行装修，而且还不能影响酒店营业，所以，
只能分批慢慢装修，进度特别慢。为了让酒店有更
现代的面貌和更舒适的入住环境，她请了为香港的
香格里拉酒店做设计的设计师，对每个细节都是层
层斟酌，小到电梯的按钮、地上的白色大理石，这
一“折腾”，就整整持续了三年。

“装修花的钱，其实比重新建一栋还要多。”王
淑欣回忆起装修的经费还有些“肉疼”，但是，从她
的笑容不难看出，她对装修过的酒店还是比较满意
的。

“其实斥巨资装修的目的只有一个,不断优化硬
件设施配以最诚挚的服务态度,认真对待每一位顾
客。不管得到的回报是否能达到预期,只要顾客能从
细节上感受我们的诚意与用心，这就足够了。”王淑
欣说。

与现在富丽堂皇的五星级酒店相比，皇都酒店
延续其雅致、秀丽的风格，整体上更加注重每一个
细节，所有的陈设都经过精心设计，选用品牌淋浴
用品、瓶装水，我们用心，顾客更放心。舒适的入
住环境配合不断提升的服务素质，使皇都酒店在竞
争激烈的环境中深受旅客爱戴。

虽然没有赌场、夜总会这类娱乐性场所配套助
力，皇都酒店反而凭着这种特立独行的清流风格，
意外得到了许多旅客的青睐。

比如，有不少公司会把培训、会议放在澳门举
行，因为管理人员怕赌场和夜总会会让员工们分
心，没有赌场和夜总会的酒店就成为了他们的首
选。还有一些带小孩子一起到澳门玩的父母，也会
选择没有赌场和夜总会的酒店。

就是从这些旅客中得到启发，王淑欣把目标重
点放在了商务、家庭以及世遺文化旅游方面。2015
年，为了更好打造家庭旅行环境，王淑欣将数间套
房改造成家庭套房，房间添置了上下式儿童床以及
儿童洗浴用品，为家庭旅行营造了轻松温馨的氛
围；而为推行世遗文化旅游，融入健康旅行元素，
她也筹备制作周围世遗景点地图，设租借户外运动
装备，冀通过徒步探索世遗景点形式，推广非博彩
业文化旅游，为旅行增添活力以及教育意义，更进
一步推进世界旅游休闲中心的目标建设。通过种种
改进，在没有赌场及夜总会的情况下，皇都酒店的
入住率平均保持在85%以上。

“澳门是一个非常有历史底蕴的地方，我们希望
皇都能作为一个窗口，让旅客看到更多面、更丰
富、更原汁原味的澳门生活。”
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中国美食的传播者

季羡林先生曾说：“在中国五千多年的历史上，文化交流有过
几次高潮，最后一次也是最重要的一次，是西方文化的传入。这
一次传入的起点，是明末清初；从地域上来说，就是澳门。”

季先生的话，给了我们认识澳门历史与文化价值一个最恰
当的切入点：澳门是中国认识西方文化的桥梁与门户。

都说民以食为天，食物是沟通不同文化最直接的方式，餐饮
是王淑欣管理规划中的重要一环。2006年，皇都酒店正宗沪扬风
味的餐厅——梓园正式对外营业，厨师还是特地从上海请来的。

“一开始煮的是传统的上海菜，虽然很正宗，但并不受澳门
人欢迎，因为相对于澳门人的口味，上海菜还是太过于油腻
了。后来，我们调整味道，更清淡，才逐渐被接受。”在菜品的
把控上，王淑欣花了很多心思，但是却乐在其中，“以前我们做
过日本菜、广东菜，生意虽然也都不错，但总觉得少了点什
么。上海菜有家乡的味道，感觉好多了。”

梓园寄托着浓厚的乡愁，无论在外闯荡多少年，但对故乡
的食物，仍怀浓情厚意。如今，梓园已成为在澳门吃上海菜的
不二之选，并连续数年被旅游局评选为星级旅游服务商户奖之
豪华餐厅。

澳门曾为葡萄牙的殖民地，处处留有葡国文化的影子。有
了梓园的成功经验，有着敏锐商业眼光的王淑欣看到了商机。
她决定再开办一家正宗的葡萄牙餐厅，不仅可以吸引外地游
客，同时也能吸引本地的葡国人。2013年，花道(FADO)正式开
业，餐厅名字灵感来自葡萄牙起源于1820年代的传统音乐派
别，希望以当地多姿多彩的色、香、味，全方位地触动一众食
家。餐厅特地聘请葡萄牙国际知名大厨Luis Américo主理，
以优质的葡国进口食材、精细的味道配对及创新的演绎手法，
呈现一系列精美地道的葡国佳肴，让客人真正认识葡国美食及
文化，如今的FADO，深受澳门本土葡国人的喜爱，也备受很
多澳门人和各地旅客的赞赏。
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4. 甬商精神的践行者

除了这两个独具特色的餐厅，王淑欣身上还有一个特殊的
头衔——“安吉白茶”推广大使。

“浙江茶叶出众的口感和品质，在澳门市场拥有很大潜力，
我很期待浙江茶走入澳门人的生活。我也是发挥所长，酒店就
是一个很好的推广平台。以酒店为突破口，湖州、宁波等地的
浙江好茶添加到所提供的茶水选择中，既是对家乡特产的宣
传，又是对酒店内涵的丰富，是一个双赢的选择。”王淑欣说。

而作为甬商总会的副会长，王淑欣非常期待自己可以在甬
澳交流中发挥桥梁作用：“很多人以为我是宁波帮，其实我祖籍
湖州。不过，来宁波次数更多，也像回家一样，可以说我是宁
波帮，也希望自己能切实帮到宁波，我最喜欢吃红膏咸蟹了！”

在她看来，商会是企业和政府之间沟通联系的桥梁和纽
带，让所有宁波帮、帮宁波都积极参与到宁波的建设中来，也
是开放政府的姿态。“一带一路”建设的推进下，两座城市的机
会越来越多。宁波是长三角的贸易、物流中心，澳门是世界旅
游休闲中心，通过深度合作，宁波可以获得更多东盟和葡语地
区市场的机会，澳门也能借力宁波有更多的发展机会。

当然，作为一名新时代女性，王淑欣对于发展妇女事业也
是义不容辞，曾于2013年及2014年3月份以中国代表团副代表
身份，两度出席联合国妇女地位委员会，分别在会议上就《防
治家庭暴力》及《落实千禧年发展目标中的女性相关目标的成
就与挑战》的议题作出发言，为妇女事业的发展贡献力量。

胸怀仁爱之心，肩担社会责任，以己之力，回报社会。在
王淑欣的身上真正体现出了甬商精神的本质。王淑欣说：“从小
父亲就告诉我们脚踏实地是正道，经商和做人一样，最重要的
是品德，要勤奋务实、敢于开拓。在父亲的这种务实精神的熏
陶下，我受益良多。同时也是这种务实的经营之道才使得皇都
酒店一步步走到了现在。”

饮水思源，作为一名浙商后人，也作为一名新甬商，王淑
欣在用行动来诠释甬商精神的真正內涵。


